

DIRECTOR

y Administrador

RICARDO MARGAREJO

# JUSTICIA

PERIÓDICO SEMANAL

REDACCION

y Administración

Calle Capitán Lagier, 1

## AUSENCIA

Por breves días la tenemos de nuestro querido Director, amigo y compañero de redacción Ricardo Margarejo ocupando su puesto interinamente, el asimismo querido, nuestro compañero Anacleto García.

## Nunca es tarde...

Gobernantes y gobernados, deben estar unidos por el triple vínculo de concordancia: medios, fines y formas.

No podemos decir lo mismo respecto a nuestro alcalde cual sería nuestra mayor satisfacción, sino que nos vemos precisados, no a regatearle plácemes que no merece por su misión, sino a ponernos en controversia con su proceder apático, obligados por su abandono en interpretar fiel y cumplidamente las aspiraciones y necesidades del pueblo.

Cargo sin más retribución que honores, y honores que se tributan por el alma de 30.000 vecinos a la rectitud, buena administración é iniciativas benéficas para el bien general, requiere y se sobreentiende lleva consigo su retrato fiel.

¿Es el Sr. Galán, ese retrato fiel?

Veámoslo.

Con constancia y desde su fundación, viene este semanario señalando los puntos que su celo debería privar y que a nuestro entender había de merecer su singular atención, para que tomados en consideración, se les hiciera desaparecer en el más breve plazo, ya que al indicar las faltas, lo hacemos con el orden de la urgencia é importancia que sobre sí llevan.

Dirigir nuestras peticiones a la concesión de luz y agua para ciertas calles, plazas y fuentes públicas; arreglo de las calles del Arrabal, poniendo baldosas donde no las hay, como así mismo en los barrios nuevos; intervención sobre la marcha de los tranvías dentro de la población; policía é higiene; urbanización y otras mil necesidades para este desventurado pueblo, es tarea penosa por lo infructuoso de nuestros trabajos, pero sin desmayar por esta nulidad, seguiremos con asiduidad tratando de las faltas por corregir y necesi-

dades sentidas, hasta tanto se posesione nuestra primera autoridad local de la cuantía de su celo, ó su relevo por otra que llene más cumplidamente su misión.

De la mayoría de los que han ocupado su puesto actual, tenemos, sino gratos, recuerdos de su paso por la alcaldía, cosa que sentimos no poder decir de él, no por su poco tiempo de ejercicio, próximamente un año, sino porque la resistencia pasiva que viene empleando, no dice nada á su favor.

En ese tiempo de ejercicio, tuvo lugar de hacer saber al pueblo, á quien debe la alcaldía, que no en balde lucharon por ella, pues si en doce meses en unos hay más y en otros menos recaudación por todos conceptos, al finalizar el año, deberá ser con corta diferencia, más bien en más que en menos, la misma que el anterior y de todos modos, ¿no se forma un presupuesto general de gastos? ¿No están consignados en él los que por diferentes conceptos y según sus necesidades pueden y deben hacerse? ¿No existe en el que nos rige, como en todos, un capítulo para los imprevistos?

Absurdo es esperar obtener de la autoridad que vende la suya por amistad á sus amigos con determinado fin; que llega su abandono é impericia, hasta el extremo de recaudar por consumos 16.000 pesetas menos que otro en su puesto, en igual período y... que no tiene idea ni voluntad propia, que sea el reflejo vivo de vuestras voluntades; de él, solo debéis esperar que el día en que le corresponda caer, os busque nuevamente, ofreciéndoseos cumplir las promesas que en aquél entonces os hiciera y de la que tenéis esta recompensa.

Si así llegara, cabe hacerle la siguiente pregunta:

Si es que no sabes ser ni hacer de alcalde, deja tus aspiraciones para que otro más apto y más... entendido que tú en esas tres materias, ponga de relieve lo que debistes hacer, que no has hecho, que en el pueblo aún quedan hombres rectos, de conciencia, esclavos de su deber, que saben interpretar los deseos de su pueblo y que con sus iniciativas y celo, atienden á la vida, mejoramiento y adelanto de él y la población.

Si así gobernase el Sr. Galán, seríamos los primeros en aplaudirle y prodigarle los elogios y felicitaciones que se merece, el que desinteresadamente busca el des-

arrollo de la administración tendiendo al progreso de los pueblos, y á su lado, á ese pueblo que trocaría su indiferentismo por la admiración, hasta el extremo de perpetuar su nombre gloriosamente

ANACLETO GARCÍA

## A la Redacción de "Justicia,"

Estimados compañeros: Cumpliendo el encargo que me hicisteis, os dedico un momento, como prueba de que no me olvido de mis amigos.

Llegué á ésta y ví varios anuncios: «Circo Pricce». «La boleta de alojamiento», «representada 95 noches seguidas».

No teniendo en qué pasar la velada, me dirigí á dicho coliseo ansioso de admirar una zarzuela que por su gran acogida, debía ser un modelo; pero ¡qué gran fraude fué la decepción que sufrí! la obra en cuestión es un modelo, efectivamente, más un modelo de pornografía. Los maliciosos, groseros y satíricos escritos del célebre italiano, Bocaccio y de nuestro mordaz Quevedo, quedan oscurecidos ante «La boleta de alojamiento». Baste decir que casi todas las escenas se desarrollan en una casa de *lascivios*, poniendo al desnudo la pintura de hechos escandalosos que aún en lo más íntimo de la vida privada, causarían rubor.

Terminada la representación, no pude por menos pensar cómo es posible que esto se ponga en escena en la residencia oficial de la monarquía; aquí donde reinan los Mauras, los Villaverdes y demás séquito vaticanista? ¿cómo se explica un relajamiento tan absoluto de la moral en las regiones simbólicas de escrupulosas costumbres y místicas prácticas?

Se comprenden padres de torpes hábitos á espaldas de los hijos ó vice-versa, pero padres é hijos en mancomún orgía, libando el nefítico néctar de liviana y prostituida existencia, dejan traslucir, á más de una depravación sin límites, la degeneración más infame del respeto humano.

De la conducta de estos *nuestros* padres, *nuestros* directores, *nuestros* consejeros, en la tolerancia de obscenos espectáculos, solo se desprende un cínico y satánico empeño de entretener al obrero, atrofianado sus sentidos y adormeciendo sus

facultades para que, no haciéndose cargo de su triste y precaria situación, permanezca en el sopor de la indiferencia vergonzosa y denigrante de los parias.

Creo que si vosotros escribiésteis algo en el número de esta semana sobre el particular, sería de efecto, haciéndole comprender al obrero lo que puede esperar del actual régimen. La miseria y la ignorancia.

Salud á todos; vuestro compañero,

RICARDO MARGAREJO

Madrid 21—2—1905.

Copiamos la anterior epístola de nuestro compañero de redacción; pues aunque nos invita á ocuparnos de su contenido, por nuestra cuenta estimamos que nada tenemos que añadir.

## SECCIÓN LIBRE

### Los reclutas

El día primero del próximo mes de Marzo, han de incorporarse al ejército los reclutas de los reemplazos 1903 y 1904.

¿Quiénes son? Los proletarios, los hijos de la desgracia, los que no han tenido 1.500 pesetas para redimirse, aquellos que tuvieron la desdicha de nacer de padres trabajadores.

¿Donde van? Al cuartel, allí, á aprender más la esclavitud que impone la miseria, á recibir órdenes y á veces latigazos de los que más afortunados que ellos nacieron de padres ricos y pudieron estudiar la lucrativa carrera militar.

¿A qué van? á defender la patria, pero la patria de los ricos, porque los pobres tienen que abandonarían empujados por el hambre, á mantener incólume con la bayoneta y su sangre el derecho de los que, acaudalados ó influyentes, se quedaron tranquilos y sossegados al amor del hogar doméstico, tal vez á explotar con su dinero y posición la misma sangre, la del padre del recluta. A fusilar en las calles á sus padres ó hermanos, cuando éstos instigados por la miseria y el hambre, pidan algo á los poderes públicos. A rechazar con la fuerza, aquellos grupos de hombres honrados en cuyas filas formó en otro tiempo,



para pedir trabajo, reformas y mejoras. A dar guardia y defender las cajas donde se hacinan los tesoros formados con los ríos de sangre y sudor emanado de sus hermanos, los trabajadores. A rendir en fin severo culto a Marte, aquél dios forjado por la estúpida fantasía de un pueblo bárbaro, sanguinario y sin conciencia.

¡Pobres quintos!.... Cuando el amor de una mujer empieza a latir en su pecho, cuando se está forjando en su alma la compañera que ha de ser la felicidad y el pan de su futuro estado, entonces, entonces lo lanzan al mundanal estrépito de una vida prostituida, haciendo nacer el vicio donde solo existió la virtud; cambiando una naturaleza fuerte y robusta en enfermiza y viciada. Cuando puede apreciar los desvelos de los padres se les prepara (separado de ellos) a ser olvidadizos y frívolos. Cuando empieza a adquirir, con verdadero conocimiento de causa, las nociones de su profesión, arte, industria, u oficio, se le arranca, para que sumido en la inercia, pierda no solo los antecedentes que tenía, si que también el amor al trabajo. Cuando en el Ateneo, en el Círculo, ó entre los amigos ha aspirado el dulce ambiente de una vida sin guerra, sin derramamiento de sangre y llena de amor a la humanidad, se le conduce al cuartel, a las filas, al combate, a enseñarse, a matar, a destruir, a odiar.

¡Cuánta miseria y cuánta ignorancia se siembra en los pueblos a espaldas de la razón, en contra del derecho, para sostener poderes, que en vez de defensores de la humanidad son los explotadores y destructores de ella.

RICARDO MARGAREJO

## Hagamos luz

Triste y doloroso es para el desarrollo y buena marcha de la organización obrera el que no haya unión, pero lo más sensible que suceder puede y que impide que la fuerza vaya acompañando a la razón, es ver espíritus que interesados unas veces, equivocados otras, tratan por todos los medios que a su alcance están, interrumpir las justas aspiraciones del proletariado que son las de la sociedad toda.

Así vemos a hombres como don José Pérez, que educado en una época caduca y con completo desconocimiento de lo que es el delicado problema social, combate a los socialistas a diestro y siniestro, sin percatarse de que los hombres serios y de juicio repudian tal conducta.

Nadie se atreve hoy en ninguna parte, sin perjuicio de correr el ridículo, combatir al socialismo; sin embargo, el Sr. Pérez ha llegado hasta decir que es inofensivo. ¿Por

qué lo dice? ¿es que quiere lanzarlo a la violencia? ¿es por que los socialistas carecen de organización? ¿es que no están capacitados para lo que son y por tanto, no practican la solidaridad?

Ya sabe él y le consta muy bien, que cumplen exageradamente con su deber y que tienen una sólida organización.

¡Pero váyanles ustedes con lógica y consecuencia al Sr. Pérez!

Una infamia ha cometido que no merece perdón y es que los socialistas, son los culpables de la por él pregona ruina de Elche.

Con que los responsables ¿eh?...

Lo que son los socialistas de Elche, es los más modestos, prudentes y sufridos de todos.

Hombre sin corazón, patrono sin conciencia; todo para los socialistas. Para los patronos, para los que a él rodean, para sus amigos, para esos ninguna. Faltaba saber esto para calcular sus conocimientos en cuestiones obreras.

¿Porqué lo ha dicho?... pues sencillamente; él sabe que el socialismo es la salvación de todos y muy principalmente de los trabajadores. Y se dirá: ¿estos los salvadores a quienes yo, tan desacreditado políticamente, no quiero? Pues digámosle al pueblo que les ha perdido y si hay ignorantes, (que si los hay) y que por su condición de trabajadores debieran estar con los socialistas, hagamos que se revuelvan contra ellos dando de este modo una puñalada por la espalda al socialismo en Elche.

¡Desgraciado! Raciocine y verá cómo labra en ello, la esclavitud de futuras generaciones; piense en que es viejo y estamos aquí los jóvenes, con ideales y aspiraciones que se han de cumplir en el presente siglo.

Que el Sr. Pérez sabe tanto del problema social, como yo cantar misa, es innegable; prueba al canto. Hallándose los costureros en el período más álgido de la huelga, quiso solucionarla, diciéndoles que volvieran al trabajo. Ni más ni menos que lo dicho a los huelguistas del Rusia por el Czar. ¿Es esto lo que sabe de huelgas? Cree que los hombres no tienen dignidad? ¿Es que ignora que se les deben satisfacciones? Si es esto lo que sabe, está a cero.

Él, que se llama defensor de la clase trabajadora, para escarnio de la justicia, es enemigo acérrimo de las huelgas y en el supuesto caso de quererla ¿es partidario de la general? (Aquí te quiero, escopeta). Supóngase que la citada huelga hubiese sido a su gusto, general, los fabricantes con su intransigencia, que mantuvieron de acuerdo con las autoridades, (al decir del público), ven hundirse la industria y perderse sus capitales, como lo vieron siendo parcial y transigiendo los socialistas; esto a un lado, de otro, las dietas que no hubieran habido ni para la mitad de los huelguistas.

Dígame, ¿si se hubiese seguido hasta el rompimiento del movimiento obrero, qué hubiera pasado? ¿No es verdad que hoy irían muchos de nuestros paisanos vestidos de luto y algunos de los irresponsables, según él, estarían en el otro barrio? ¿No le dice esto nada? pues a mí sí, y es que los trabajadores deben luchar en el terreno económico y político.

¿El por qué? Un ejemplo. Una huelga de obreros del puerto hubo en Marsella que viendo que no la solucionaban las autoridades, votó, ganando la minoría socialista de aquel municipio, una cantidad de los fondos públicos de 25.000 francos a favor de los huelguistas; cantidad que fué innecesaria porque se solucionó inmediatamente.

Y no es esto sólo, sépalo bien; una mejora alcanzada en el terreno económico, no es difícil tirarla abajo, mientras que la obtenida por la acción política se tendría muy buen cuidado el no violarla.

Lo de la ruina, a más de injusto es exagerado; dijérase que se ha resentido la industria y se hubiera hablado con sinceridad. ¿No es cierto que España está al borde del abismo por la honda crisis económica que atraviesa?

Muy pocos son los que han emigrado de Elche, mientras de España, en general, es aterradora la cifra de los que marchan de ella buscando el pan y el trabajo que en su patria no encuentran, y tégase en cuenta que la característica de las industrias en nuestro pueblo es la adulteración.

En algunos ramos, pretenden enriquecerse a plazo fijo.

Desengañese el Sr. Pérez; su táctica es perjudicial para la causa de la libertad; en la Junta local de Reformas sociales ha venido a desacreditar a los republicanos al unirlos con los católicos, y a cuanto se le ha dicho en la polémica habida, ha contestado con escusas y sandeces, dejando en pie cuantas acusaciones se le han dicho.

Satisfecho puede estar con el señor Galán de la obra que han realizado, y si es que piensan dejar incumplida la legislación social, abogando la voz de la clase desheredada y cerrándoles las puertas de la legalidad se equivocan, por que dará resultados contraproducentes al distinguir los obreros más y más lo blanco del negro.

Treinta y tantos policías fueron disfrazados de obreros a pedir reformas al Czar. ¡Cuánta analogía tiene lo dicho, con la junta local! ¡Si a esto se han atrevido hoy, qué no harán mañana ante asuntos de más importancia! Y por último, el Sr. Pérez, nunca ha sido partidario de círculos, es decir, que ha querido una oficina para cobranza y para que los obreros no hayan tenido donde reunirse ni aprender y si distraerse en las tabernas, en las falsas de los cafés y círculos burgueses, para que el

crimen, la inmoralidad y el vicio progresase.

Ahora ha cambiado de parecer y quiere un *círculo independiente* (¿y la unión?), para llevar a apacentar borregos que él se encargará de conducir al matadero.

Victima es nuestro pueblo del caciquismo.

Por más que se tilda de policías de Maura a los socialistas y se les indisponga con cuatro tenderos, no lograrán, ni autoridades inútiles y sin energías para hacer respetar la moral y prohibir el juego, ni el Sr. Pérez que hace frente a los socialistas, detener la marcha de este ideal porque despertará a los incautos y hará que tengan unión y disciplina, cual corresponde a un partido revolucionario y de clase.

J. S.

## LAS CARNES

Tal vez si nuestro municipio parase su atención en un artículo de tan capital importancia, procuraría dar cuantas facilidades fuesen compatibles con los intereses comunes.

¿Qué ventajas trae la centralización de este artículo? Ninguna, pues si algunos beneficios reporta son puramente particulares.

En cambio, la descentralización sería muy conveniente para el pueblo en general y por cuyo mejoramiento deben interesarse nuestros administradores.

Lo recargado del derecho de matadero y consumos junto con el crecido alquiler de las casetas en la plaza de abastos, hacen que suban de precio, lo que reduce la venta en muy considerable cantidad, mientras que vendiéndose por cada uno en el sitio que estimase procedente disminuirían los gastos, que contribuirían al aumento de la venta y ésta a su vez influiría a que dicha mercancía bajase de precio, pues es natural que el carnicero que necesita para atender a sus necesidades 5 pesetas diarias por ejemplo, ha de recargarlas al artículo que expende, y si en lugar de vender 25 kilos diarios vendiese 50, el beneficio sería para el pueblo.

Opinamos que, despreciando las miras particulares, debe el Sr. Galán poner su empeño en algo que ha de honrarle como alcalde y ha de ser bien acogido por el vecindario.

Como prueba de que va decayendo este sistema central, tenemos que, en Madrid, Barcelona, Valencia, Bilbao, Murcia, Cartagena y en casi todas las poblaciones de España, incluso en muchos pueblos pequeños, se venden las carnes no solo en todas las calles, si que en los sitios más céntricos.

Suplicamos y creemos conseguir de nuestro señor alcalde, la proposición a la Corporación de esta



mejora, la que suponemos habrán de aprobar por unanimidad.

Sería muy conveniente que los expendedores de dicha mercancía, visitasen atentamente al señor alcalde, contribuyendo así con su petición, á que este asunto pase de cuestión política á lo que debe ser, de interés general y urgente.

## Andando por Elche

¿Querrán ustedes creer que solo he podido fijar mi paseo cotidiano á tres puntos de la población?

Les extrañará, claramente, pero cuando conozcan el por qué, verán que tuve motivo para ello.

Es cierto que en una semana se puede andar mucho ¿pero qué quieren ustedes? No pude por menos que renunciar á otros paseos y verificar siempre el mismo; no porque me atrajese el encantado panorama de su vista; lo que me atrajo, fué el amor á la humanidad y el peligro que corre en ellos.

Como les digo, todos los días voy á ver en la calle de Puente Ortices á cierta... trampa descubierta, con una boca muy grande, la que según la lógica, espera tragarse al incauto que no sepa de qué pié cojear, cuando llegue á ella.

Ahora me explico cómo los municipales no pasan por esa calle ni denuncian á ese sugeto. ¿Será por miedo á que les coja del sable?

No; ellos pasarían si lo pudiesen hacer en tranvía como lo vienen haciendo con mi segundo punto de vista.

¿A que saben donde está? Justo; en el puente.

En la acera de la derecha, se está hundiendo parte de ella y ¿qué dirán me dijo en una *interview*? Que está dispuesta á correrse para el lado que corran los municipales.

¡Inocentona! No sabe que se cobijan en el ayuntamiento, donde cuentan con protectores y que allí no puede ir porque carece de ellos y de sus parientes los constructores.

Consuélese con la *peste bubónica*; digo, ¡no! con el matadero, ya que son vecinos.

Allí fué á parar un transeúto que cayó en las quejas del puente y ¡oh milagro! él que fué sin sentidos, los recobró al oler los *dieres* que emanan del espacioso, ventilado, cómodo é higiénico almacén de... ¡ah! de inundaciones.

La solté, pero no el pañuelo que llevo aplicado á las narices hace... hace... siete días; de esos de 24 horas.

A. GARCÍA

## DE NUESTRO PUEBLO

### Nuevo domicilio

Lo tiene la redacción de este periódico y su director, en la calle del Capitán Lagier, núm. 1, el que

en la imposibilidad de ofrecerlo personalmente á sus numerosos amigos, D. Ricardo Mergarejo, lo efectúa desde las columnas de este semanario.

### Escuela

Se pone en conocimiento de los socios del Círculo Obrero, que está establecida la de esta sociedad, en la calle del Salvador, núm. 9, bajo la dirección del ilustrado profesor D. Miguel Ors.

Las horas de clases son, los días no festivos, de ocho á diez de la noche.

A la escuela, que falta hace á los obreros.

### Beneficio

Se está organizando una extraordinaria función, á beneficio de un obrero que tiene interrumpidas su relaciones con una respetable sociedad de la localidad.

Hacemos votos por que así sea, y cuéntese con nosotros.

### Visitas

Las hemos recibido de los semanarios *El Progreso* de Jativa y *El Obrero Balear* de Palma de Mallorca, con quienes establecemos gustosos el cambio.

Animo y no desmayemos, queridos colegas.

### Carnaval

Interpretando los deseos de la juventud socialista, el comité ha publicado una hoja recomendando el alejamiento de ellos, de tan sarcástica fiesta, donde tan descaradamente se cubren las necesidades, para dar rienda suelta al vicio y al escarnio de la virtud.

«El día que el cerebro de los hombres piense convenientemente, se habrán desterrado las lágrimas, la miseria y el hambre, y libre ya de dolores, la humanidad será feliz sin la careta de la hipocresía.»

Esto dice el comité en uno de sus párrafos, y nosotros como él, confiamos en la cordura y sensatez de la juventud socialista de Elche.

¡Bravos!

### Si ó no

Sin temor á ser denunciados de nuevo, repetimos al señor alcalde, nuestras quejas y las de queridos amigos.

Parece ser se sigue jugando en algunos sitios, no al tresillo, señor Galán, sino al monte y tan descaradamente, que es pública la versión de una rifa por el robo de no sabemos qué cantidad de banca ni en dónde, pero que fué jugando al monte (que está prohibido por los de arriba) eso sí lo sabemos.

Como ese caso nó es nuevo, lo ponemos en conocimiento de la primera autoridad por si lo ignora y quiere hacer algo en beneficio de la clase trabajadora.

Y vá una vez más.

### Teatro Llorente

El sábado pasado debutó la compañía de zarzuela del Sr Espada, en nuestro teatro, sufriendo un fracaso el público, la compañía y la empresa.

Como tenemos buenas referencias de la compañía, en un principio no acertábamos á explicarnos el por qué, y ya vistas las sucesivas representaciones, nos lo explicamos, por el escaso público.

De todas las obras puestas en escena, han obtenido buena representación «Los granujas» «La ven-

ta de D. Quijote» y «Los chicos de la escuela» y regular «El pobre Valbuena».

Vemos en los artistas de ambos sexos condiciones y arte escénico como también reconocemos la falta de ensayo en algunas obras, las que subsanadas serán del agrado del público y darán buenas entradas.

### ¿Será verdad?

A la hora de escribir estas líneas, no tenemos la certeza, la evidencia, de que sean ciertos los rumores que insistentemente circulan por todo el pueblo.

Se está celebrando, (viernes por la tarde), ante la audiencia provincial de Alicante, la vista en juicio oral, de la causa por jurados, sobre homicidio de Manuel Navarro Chilar.

Asegúrase, que la más alta dignidad eclesiástica de esta Diócesis, ha interesado á elevadas personalidades de la política, para atenuar los efectos del delito ó lograr la absolución libre del procesado Francisco Serrano Esteve (á Josefillo).

Nos resistimos á creer que sea cierta la intervención del eclesiástico aludido en este asunto, por que ello no había de reportarle honra, y creemos: queremos creer, que jurados y cuantos intervengan en el fallo de la causa, se inspirarán en un espíritu de justicia que no dé lugar á decir que por favorecer al amigo, se ampara el crimen.

Ya veremos.

### Tranvías

¿Ha dado el señor Gobernador civil de la provincia algún paseo en los tranvías de Alicante á Creyillente? suponemos que no; de lo contrario hubiese puesto coto al desmesurado abuso que en ellos se hace del viajero, obligándole á ir la mayor parte de las veces en las plataformas tragando humo y polvo y empleando en la marcha una mitad más del tiempo anunciado.

Sería muy conveniente que las autoridades se fijasen en esto, que, tras de causar grandes molestias al público, da una idea muy triste de lo poco que se vela por el pueblo.

### El pan

En Madrid, Valladolid y otras capitales de España han bajado 0'05 céntimos en el kilo de pan.

En cambio en nuestro pueblo sigue á los precios anteriores, y es que á estos panaderos les han subido las harinas.

Lo que hace falta es más celo en las autoridades y menos ambición en dicha industria.

### Teatro

Debido á la escasa concurrencia para la función del jueves, fué suspendida, quedando terminado el contrato contratado, empresa y compañía, en nuestro coliseo.

Suponemos reanudará sus funciones la compañía Blasco. Así lo esperamos.

### Circo

Han determinado compañía y empresa del Circo Ecuestre, verificar funciones los lunes, en vez de los sábados como hasta aquí se efectuó.

Para la del domingo, 26 de los corrientes, se anuncia el debut de dos afamados artistas, de los que tenemos noticias particulares, ponderando sus trabajos.

Deseamos á empresa y compañía, ver realizadas sus esperanzas y cumplido el sacrificio.

### Sociedad «Euterpe»

Según noticias autorizadas, la juventud de dicha sociedad, prepara un baile de trajes en la noche del domingo próximo, el que al juzgar por los preparativos hechos, promete estar animadísimo.

Dicho baile dará principio á las diez y terminará á la una de la madrugada.

Nuestra enhorabuena al organizador Sr. Bonet y ánimo á esa juventud.

### Defunción.

El viernes 24 del actual, falleció en esta localidad víctima de larga enfermedad, el joven y acreditado comerciante D. Francisco Gómez.

De todas veras nos asociamos á la justa pena que embarga á su afligida familia.

## Circo Ecuestre

Recompensando á los buenos deseos de los artistas, véanse todas las funciones favorecidas por selecto público, el que ávido de admirar y elogiar una vez más los difíciles y finos trabajos de cada uno de ellos, llena por completo el espacioso y confortable circo.

Así lo ha puesto de relieve en las funciones de la semana anterior. En ellas, escucharon prolongados aplausos.

La señorita Picot, en sus tres números, demostrando la posesión más completa de sus situaciones y sacando de cada una de ellas todo lo necesario para arrancar del público, entusiasta de la belleza, delirantes polé!

¡Ahí va el mío!

La señora Wolsi, montada en su magnífico caballo «Nifo», hermoso ejemplar de pura raza andaluza, efectuó entre otros, el difícil paso de vallas.

En todos ellos fueron calurosos los aplausos obtenidos y sinceramente vivas las felicitaciones que recibió.

La simpática señorita Matilde Cámara, no desmereció del buen concepto que de sus trabajos tiene hecho el público, el que correspondió á ellos aplaudiéndola cuantas veces los ejecutaba.

De nuestra parte, reciba la más entusiasta felicitación la bella artista.

¿Del tonto Carlitos? que es un artista *sui generis*. Que se mereció los aplausos que el público le tributa mas los que nosotros no le regateamos.

¡Ején!... ¡ején!...

Tanto los diminutos artistas como el Sr. Micarelli, son asimismo dignos de igual mención y elogios que los hacemos extensivos al Sr. Cámara... que puede ostentar con orgullo el nombre de director con su compañía.

ANACLETO GARCÍA



# ANUNCIOS

## AL PUBLICO

En virtud de conceptos inexactos que viene propagando por la prensa y circulares, el Agente de quintas de Guadalejara D. Antonio Boixareu, con el fin sin duda de intentar el desprestigio contra empresas que tienen acreditado hasta la evidencia el exacto cumplimiento de sus compromisos en millares de contratados durante veintitú reemplazos. D. Manuel Castanera ha recurrido á los Tribunales de justicia, presentando la correspondiente «querrela criminal» contra D. Antonio Boixareu y demas que resulten responsables.

## LA JUSTICIA CENTRO GENERAL DE QUINTAS

**Manuel Castanera Esteban**

PROPIETARIO, CAPITALISTA Y RENTISTA

21 reemplazos de contratación de la suerte del soldado. — La casa que más redenciones y sustituciones ha hecho en toda España y la que más garantías posee, tanto en fincas como en metálico, á responder de su exacto cumplimiento.

Esta casa garantiza la redención como si gana otra, puesto que al hacer los contratos los interesados, deposita á todos aquellos que lo desean 700 pesetas de su bolsillo particular en el Banco de crédito de Zaragoza, que con las 800 pesetas del interesado, suman las 1500 pesetas, importe de la redención á metálico. Esta garantía ninguna otra casa de España la facilita á los interesados.

## LA JUSTICIA

Verifica toda clase de contratación-redención del servicio de las armas, antes de verificarse los sorteos, de los mozos correspondientes á las Regiones militares 2.ª, 3.ª, 4.ª, 5.ª y 6.ª, ó sea á todos aquellos quintos alistados para el próximo reemplazo del año 1905 de las provincias de Alicante, Almería, Avila, Barcelona, Bilbao, Burgos, Castellón de la Plana, Ciudad Real, Gerona, Granada, Guadalejara, Huesca, León, Lerida, Logroño, Málaga, Murcia, Navarra, Salamanca, Santander, San Sebastián, Segovia, Sevilla, Soria, Tarragona, Teruel, Valencia, Valladolid, Vitoria, Zamora y Zaragoza.

### CLASES DE REDENCION

1.ª Por 800 pesetas verifica antes del sorteo el seguro llamado á todo evento. PRIMA FIJA, esto es, sin riesgo alguno, quedando el contratado libre del servicio de las armas, por medio de la redención á metálico por las Cajas del Estado; sin que tenga el contratado que hacer ningún otro nuevo desembolso por concepto alguno.

2.ª Verifica también el seguro á pagar en dos plazos, ó sea en 840 pesetas; 540 que entregará el interesado al hacer el contrato y las 300 restantes las pagará el día 30 de Agosto del año 1905.

Todos los interesados de las 34 provincias antes citadas conocen muy bien las grandes garantías de este Centro general, y prueba de ello es las 2.758 operaciones de redención-sustitución que se verificaron á los interesados en el último reemplazo de 1904, todas ellas á prima fija.

Oficinas: Calle Gradilla, número 34 (Borrero) ZARAGOZA

Dirección telegráfica y telefónica: CASTANERA-ZARAGOZA.  
Depósitos y cuentas corrientes en los Bancos de España y crédito; en Zaragoza; y en Pamplona, en el Crédito Navarro y Banco de España.

Representante en Elche, Don Manuel Mateo Quirant  
Oficinas: San Jorge, 22

## Colegio de 1.ª y 2.ª enseñanza de «Santa Maria» y Academia Musical EL PROGRESO

DIRECTOR, D. VICENTE GUIRAU LATORRE  
HONORARIOS

Instrucción primaria, 3 pesetas. Permanencia, 2.  
Segunda enseñanza, 20. Permanencia, 5 — Comercio, 20. Permanencia, 5.  
Música: Solfeo, 2,50 pesetas. — Cualquier instrumento de banda ó orquesta, 5.  
Guitarra, Luú, Bandurria ó Mandolina, 5.

Se admiten alumnos internos, medio internos, permanentes y externos, facilitando el Director reglamentos al que los solicite.  
Calle del Obispo Rocamora, 1. — ELCHE

## Colegio de primera enseñanza

Teatro, 1, ELCHE

Cuadro de asignaturas: Agricultura, Industria y Comercio, Aritmética, Física, Química ó Historia natural; Geografía, Geometría y Dibujo lineal, Historia, Higiene, Lengua Castellana; Religión ó Historia Sagrada, Urbanidad, Lectura, Escritura y Caligrafía. Horas de clase, de 9 á 12 y de 14 á 17.

Honorarios: 2,50 pesetas mensuales.  
Clases nocturnas para adultos. Honorarios módicos.  
Alejandro P. Moya, Maestro.

## NOTAS ÚTILES

### SERVICIO DE TRENES

#### PAPA ALICANTE

Salida de esta Estación á las 9 horas y 23 minutos y á las 19 h. y 23 minutos.

#### PARA MURCIA

Salida á las 7 y 45 y á las 17 y 30.

#### CARRUAJES

Entre Elche y Santapola

Salida para Santapola á las 9 h. — Llegada á las 17.

Administración: calle de Cánovas del Castillo, número 2.

Entre Elche, Aspe y Novelda

Salida: á las 9 y 25 y á las 19 y 25. — Llegada: á las 7 y 20 y á las 11 y 30

Punto de parada: Estación del Ferrocarril.

El coche-correo para estos puntos sale á las 16 y llega á las 11.

### CORREOS

Se recoge la correspondencia de los buzones á las 10 y 30 y á las 16. Para el correo de Novelda se recoge en la Central á las 14 h y 55 m.

#### Certificados

Para Madrid: desde las 9 á las 19 y 30.

Para Murcia: desde las 14 á las 16 y 30.

Para Alicante: desde las 14 á las 18.

#### Valores declarados

Para Madrid: desde las 9 á las 12.

Para Murcia: desde las 14 á las 16 y 30

Para Alicante: desde las 14 á las 18

### TELÉGRAFOS

Oficina de 9 á 12 y de 14 á 19 los días laborables.

Los domingos de 9 á 12 solamente

## ACCIDENTES del Trabajo HISPANIA

Compañía General de Seguros.

Capital: 5 millones de pesetas

Domicilio social: Cortes, 651, BARCELONA

Seguros colectivos (Ley de 30 de Enero de 1900), seguro individual contra accidentes de toda naturaleza, comprendiendo, además de los que puedan ocurrir durante el ejercicio de la profesión, los de viaje por toda Europa.

Se admiten proposiciones de Seguros en esta Agencia

Adolfo Fenoll Leyza, Puente Ortices, 18, principal. — ELCHE.

## Cooperativa de Consumo

Este establecimiento es el único en Elche que vende el pan por peso. Gran surtido en tomate y pimienta en conserva.

Harina extra á 6 ptas. arroba.

Harina XXX á 5,75 id. id.

Harina elaboración de esta casa, á 5,13 id. id.

Jabón de todas clases.

Se garantizan los pesos.

## DISPONIBLE

## JUSTICIA

Periódico semanal. — ELCHE

Provincia de

Sr. D.